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【案例】
维冠公司：
从管理员工变服务员工

回顾北京维冠机电股份有限
公司工资集体协商的工作历程，
公司工会主席范铁军感叹： “现
在， 代工行业的竞争太激烈了。”
所以， 从一开始， 公司工会就认
为， 工资集体协商不仅要协商提
高职工的工资收入， 更要服务企
业发展大局， 只有这样才能充分
调动广大职工以企业为家的积极
性 ， 发挥广大职工 “开拓 、 务
实、 敬业、 奉献” 的企业精神，
增强企业凝聚力和向心力， 吸引
更多人才 ， 实现企业健康 、 稳
定、 持续发展。

1997年成立的北京维冠机电
股份有限公司， 是为来自通信、
风力发电、 轨道交通、 自动化等
行业的客户提供通信机箱机柜、
风电控制柜等设备的专业代工服
务企业， 现有员工230人， 工会
会员210人。

范铁军介绍， 在2012年开展
工资集体协商之前， 企业人均工
资一直保持在2500元左右， 不能
充分调动员工积极性。 职工的福
利制度也不健全， 用餐、 洗浴等
福利设施配备不齐全， 不能满足
广大职工的切身需求。 工会方与
领导层的沟通渠道也比较少， 而
且沟通起来比较困难， 不能及时
将职工的诉求向上级传达。

【成效】
如今， 维冠公司已经形成职

工方与企业行政方能够坐下来协
商的局面， 允许职工提出各种想
法和意见， 使各项工作得以顺利
开展。

在上年度企业人均工资5万
元的基础上， 本年度企业职工人
均工资水平上调10%； 加班加点
工资计算基数和记发标准： 每小
时15元； 确定本企业各岗位最低
工资为每月1652元； 每年组织职
工体检 ， 每年发放防暑降温费
……协商之初， 为更好反映职工
意愿， 企业工会通过职工代表收
集职工的建议和诉求， 在收集的
众多建议中确定了协商内容。

“没想到， 职工方向企业行
政方发出要约后， 企业行政方于
当日就对要约书的内容做出了回
复， 完全同意要约书中提出的几
点内容。” 范铁军表示， 通过工
资集体协商合同的签订、 实施过
程， 我们认为工资集体协商是一
种非常有效的沟通途径， 通过它
使职工诉求和企业利益找到了一
个稳定的平衡点， 白纸黑字落到
了纸上。

这几年， 通过协商工作使得

企业职工工资涨福每年都在10%
左右，职工休假制度、加班制度等
各项福利制度也在不断完善，让
职工们对企业的满意度大大提
升，增强了职工们的归属感，进一
步稳定了职工队伍。 “困惑已久的
工人‘留不住’、‘招工难’的问题
不再成为烦恼。 ”范铁军说。

“为了培养青年员工的积极
向上的精神 ， 公司建立了阅读
室、 乒乓球室、 网球场等， 每年
举办旅游活动， 丰富了职工的业
余文化生活。” 范铁军介绍， 为
解决特殊困难员工， 公司已经为
多名困难职工组织了捐款活动，
共计捐款4万余元， 公司工会还
启动了8万元的互助金 。 “这些
都体现了公司的人文关怀。 职工
们对此感到非常满意， 工作起来
精神饱满， 又燃起了对工作的热
情， 对企业的热爱。”

【案例】
四合公司：
规范协商让职工参与

位于昌平区南邵镇的北京四
合汽车服务公司虽然是民营企
业，但早在10年前就建立了工会。
“因为我们公司的总经理很认同
工会， 了解工会在企业发展中所
起到的作用。”公司工会主席侯福
成说。在四合公司，不但有工会，
而且还有专职的工会主席。

“从2012年起 ， 四合公司开
始推行工资集体协商工作， ‘规
范’ 就一直是协商工作的标准，
从提供集体合同范本， 到协助调
研 、 解释协商程序 、 前期准备
……公司严格按照法定程序落实
工资集体协商制度。” 昌平区总
工会工资协商指导员洪金喜告诉
记者， 他与同事先后去了四合公
司十几趟， 帮助企业确定集体协
商的内容。

据了解， 四合公司于1991年
成立， 以往福利待遇并没有明确
规定， 只是都形成了惯例。 “这
么多年来， 职工工资水平一直比
北京市规定的最低工资标准高出
很多。” 职工刘晶晶说， “但是
能明确写到合同中， 职工都很高
兴 。 因为如果公司业务受到冲
击 ， 我们还有集体共同作为保
障， 现在把标准固化下来， 让职
工更放心。”

【成效】
2014年9月 ， 公司工会向行

政方送达了书面要约书， 集体协
商会议如期举行。 最终， 在集体
合同中有了这一条款： 企业支付
给职工最低工资高于北京市最低
工资标准200元。 “能够把这一
条写进合同就是进步， 不但明确
了企业最低工资标准， 而且还明

确了要高于北京市规定的标准
200元。” 指导员洪金喜说。

另外， 在集体合同中， 还明
确了每月30日为发放工资的日
期， 同时， 在加班工资发放标准
的部分， 也明确了休息日和国家
法定假日的加班工资支付标准。

“行政方能够协商， 这就是
进步， 工会主席也很积极的与企
业领导协商， 领导也能很好的回
应。” 洪金喜评价四合公司说。

【案例】
博萨公司：
决策层直接与职工对话

说起公司开展的工资集体协
商工作， 北京博萨汽车配件有限
公司工会主席王瑩回忆道， 那是
在去年10月， 为了开展好工资集
体协商， 公司工会特制定了包括
12个方面的 《工资集体协商实施
细则》。 其中详细规定了每年进
行一次工资集体协商， 协商代表
必须深入职工中去了解职工工资
分配的意见和建议等内容。

根据细则要求， 工会主席 、
工会干事多次通过座谈会、 个别
人员谈话等形式向全体职工广泛
征求意见和要求， 针对职工提出
来的意见和问题及时进行梳理。
“去年10月签订工资集体协商合
同中的最低工资标准， 就是协商
代表综合了30名职工的意愿后，
得出的平均值。” 王瑩说道。

【成效】
不久前， 北京博萨汽车配件

有限公司宣传栏里新发布的公
告， 吸引了所有职工的眼球。 原
来， 公司去年刚刚签订的 《工资
集体协商合同》 中的最低工资标
准又增加了。

“没想到， 北京最低工资调
整了， 我们的工资也涨了200元。
这工资协商机制， 确实给咱们带
来不少福利。” 职工马粮卜和身
边的同事议论道。

公司工会主席王瑩表示 ，虽
说企业的工资协商合同还未到
期，借助北京市最低工资调整，工
会向企业提出了建议， 并获得了
企业的同意。 “从今年4月份开始，
公司员工开始上调工资， 人均增
幅不低于200元。 如今，我们企业
最低工资标准变为了1920元 ，现
在职工月平均工资已达4200元左
右。 目前， 公司已经形成了有变
动、有需求时就开展协商，不再局
限于合同是否到期。 ”

要说博萨公司工资集体协商
工作能够顺利完成的另一大助
力， 可以算是企业方代表直接由
公司的三位老总担任。 由于是公
司的决策层来担任代表， 许多议
题可直接现场定案， 不需要企业
方再回去进行讨论或汇报。

“在此次 《工资集体协商合
同》 中， 职工福利方面有一个新
增的免费班车服务内容。 这也是
职工代表在向一线职工征求意见
时， 由职工提出的。 对于这个提
议， 企业方代表没有进行任何辩
论， 就表示赞同， 并保证年底通
班车。 由此可见， 如果由私企的
顶层领导担任企业方代表， 在开
展工资协商谈判时， 能够节省一
些中间环节。” 王瑩说。

【案例】
光瑞机械：
技术改进与工资同提升

“我可以回来工作吗 ？ 听说
工资协商后工资涨了， 福利待遇
都有保证了。” 职工小韩这么向
原来的东家询问， 得到肯定后，
小韩从跳槽的公司回来了。 这是
记者在北京光瑞机械制造有限责
任公司了解到的一个小故事。

北京光瑞机械制造有限责任
公司位于延庆县康庄镇， 2001年
6月成立， 为股份制企业， 同年
公司工会成立。 现有职工138人，
主要产品为医用X光线机系列产
品机械装置部分。

2008年11月， 该公司在签订
《集体合同》 时就对工资的结构、
增长幅度、 最低工资标准及发放
时间都做了详细规定。

【成效】
当前， 企业订单需求减弱、

用工难、 技术工人缺乏是普遍现
象 ， 光瑞机械靠什么留住人才
呢？ 他们的答案是： 推进产品创
新， 提高技术装备水平。

让员工共享技术改进的成
果， 员工也更有积极性。 公司工
会副主席李桂玲说： “我们要仔
细测算配件 、 人员的投入和产
出， 但要坚持一个原则： 保证员
工总收入不降低， 同时改善工作
环境、 减轻工作强度、 保证产品
质量 。 这是一个多方共赢的效
果。”

今年4月17日 ， 双方就2015
年企业最低工资标准、 年度平均
工资增长幅度及相关福利待遇等
进行了平等协商。 随后， 公司还
在职代会上通过了 《薪酬支付办
法》。

公司在为职工缴纳社会保险
的同时， 又为每名职工投入人身
意外伤害险， 缴纳住房公积金。
福利方面 ， 公司每年投入20万
元， 工会每年出资10万元， 用于
职工体检、 发放防暑降温用品及
节日慰问品。

“优厚的待遇解决了职工的
后顾之忧 ， 增强了公司的凝聚
力， 因此很多跳槽的职工又相继
返回公司上班了。” 李桂玲说。

【记者手记】
非公企业
工资集体协商缘何难

推行非公企业工资集体协商
制度， 对保障和提高职工收入、
构建和谐劳动关系具有重要意
义。 但记者在采访中发现， 部分
非公企业工资集体协商工作一直
难以开展， 职工工资多少由企业
行政说了算 ， 工会作用难以发
挥， 职工没有参与权。

工资集体协商工作在非公企
业难以开展， 其原因主要有以下
几个方面： 一是非公企业职工力
量相对薄弱， 这些企业的职工大
多就业不稳定， 流动性大， 个人
素质低， 民主意识淡薄。 二是企
业工会大多不适应形势要求， 工
会的组建工作相对缓慢。 已经组
建工会的非公企业， 工会干部素
质参差不齐， 而且兼职者较多，
普遍缺乏工资集体协商的理论和
实践经验。 三是经营者对工资集
体协商缺乏积极性， 政府部门监
督乏力， 现行的工资分配体制是
“市场机制调节、 企业自主分配、
职工民主参与、 政府监控指导”。

正因为如此， 一些非公企业
工会在工资集体协商问题上往往
形成两大倾向： 一是不敢谈， 二
是不会谈， 在集体协商时也往往
避开工资问题。 由于一些企业忽
略了职工最关心的工资分配问
题 ， 职工对集体合同认可率不
高 ， 致使集体合同缺乏内在动
力， 使非公企业的维护工作难以
收到实效。

解决上述问题， 记者采访的
案例中不难找到一些启示： 工资
集体协商制度要让员工与企业共
享技术进步的成果； 规范操作是
企业民主管理的基本要求， 也体
现了对员工参与权、 知情权的尊
重， 员工的气顺了， 企业发展也
顺了； 企业要想留住职工， 首先
要心中有职工。 把员工当作自己
的家人来关心服务好， 这是做好
工资集体协商的重要基础。

共商 共决 共享 共赢
□本报记者 盛丽 孙艳
周美玉 崔欣 马超 文/摄———我市非公企业开展工资集体协商样本分析

目前， 工资集体协商在我市企业普遍开展。 然而， 在
一些企业尤其是非公企业中， 工资集体协商仍面临职工不
敢谈、 工会不会谈、 企业不愿谈的 “三不” 难题。 如何破
解这些难题， 我们或可从记者走访调查的几个企业案例中
得到启发。

四合汽车公司工资集体协商签约仪式。

职工方、 企业方首席代表谈判桌前协商条款。


